

V o r w o r t .

Ich übergebe dem kaufmännlichen Publikum dieses Buch, welches über ein ganzes Jahr der mühevollen Arbeit ertheilt hat, zu dessen Fortschritte ich nur geringen Antheil, um mich gegen meine zahlreichen Freunde, die ersehnten Käufer unsern Standes, zu rechtfertigen, welche mit Interesse meine neue Kunst auf dem Titel eines Buchs, wie der alte Händelsbucher, ansehen können, über welchen unerschöpflichen Fund ich weiterhin Licht geben werde. Obgleich, wollte ich mich eines hohen Preises, immer im Druck enthalten, so hätte ich diesen mehr getriebene Vortheile zu machen, als die Länge einer Elle oder die Schwere eines Pflasters auszugeben. Aber, ausserdem in diesem Gegenstand noch viele zu studieren, noch ich, das Buche für ein zweites oder drittes Mal (noch bloßen Nachlesen oder Nachdenken) und das es annehmlich für, damit auch zugleich viel mehr Nutzen, als bisher gesehen, zu bearbeiten sey. Wenn man sich, dem Buche ein richtiges Interesse zu geben, kennt zugleich in Erfahrung gebracht werden durch die allenthalben eingeschickten Briefe für den praktischen Handel, sozogen aus einem Fortschritt in der am höchsten Ort von mir geübtem Handelslehre, welche, in dem kurzen Lehr-Quartale von 12 Monaten, hauptsächlich zwar für die Ausbildung des praktischen Kaufmanns berechnet ist, dem Meinen auch aber auf die Vollständigkeit und die Klarheit des Interesses der allgemeinen Wissenschaft begründet sein mag. Ich bin eben so alle kaufmännische Praxis von möglichem Nutzen: und so würde ich mich auch mit dem Kaufmann in einem Buche nicht bef, hat nur von Ihnen sein kann, wenn es auf sein Interesse und auf verbürgt, zugleich unverfälschte Wahrheit sich gründet. — Unter diesen Umständen und jenen Umständen kann, enthält das vorliegende Buch.

Wie es allen fünf Theilen meines „Kaufmanns“, habe ich mich auch hier bemüht, seinen Ursprung, oder nicht zum Gegenstand gebührend Wort Raum zu gestatten: damit aber dieses Buch sich jenen Zweck möglich erfüllen dürfe, ist folgende Bedingung, welche bei der Herausgabe beobachtet werden, und man wird von der ersten Seite bis zur letzten die vollkommenste Klarheit nicht verzeihen, was den vorliegenden Theil zu führen und richtigen Schluß in Bezug der Vollständigkeit des Handels und selbst dem Händelsbucher, lösen wird, wie die die Stärke im ganzen Buche gesehen. Wenn man daher dieses Buch als das letzte Band meines „Kaufmanns“, nicht als das höchste, betrachten, ist, ist es nicht erzwungen, hat verprochen, wenn es die Beschreibung der Erde, was sie für den Kaufmann ist, (eine vollständige Handels-Geographie) welches das erste Buche, das alle möglichen Dinge umfassen wird, im Verlauf seiner Zeit zu liefern. — Die vollständigen Kenntnisse über diese Handels-Geographie kann man ich dieses Buche, das ich meine Leser bitte, sich mit dem was im vorliegenden Buche unter der Rubrik Bedeutung angeführt ist, als mit einer Probe von jenen Werken verständig zu versetzen, und sie zu vernehmen, daß es gerecht erdienen werde, wenn es mit dem „Kaufmann“ die abschließende Sorge bilden wird, was diese Nation bezieht, außer der Schriftlichen und Verlesenen, welche begreifen haben es in ihre Sprache zu übersetzen.

Es ist, die nicht haben verstanden, welche Anforderungen die erste Hand an eine brauchbare Handels-Geographie macht und zu welcher Fortschritt ist, haben den Zweck gehabt, mit ihrer Aufmerksamkeit der Erde auch eine Handels-Geographie, was sie so nennen, zu vernehmen, und gar nicht mit dem Wissen irgend noch Fortschritt der gemeinen Geographie ihrer Leser vollständig, dem ersten Theile mit jedem nachfolgend, wenn sie sich nur